

LA VÍA LIBERAL/ El valor agregado de todos los bienes, servicios y ayudas públicas que disfrutaron los consumidores en nuestro país se mantiene lejos de la media de la Unión Europea.

España lidera en PIB, pero el nivel de vida es aún inferior al de Europa

ANÁLISIS Ricardo T. Lucas

La reciente mejora de las previsiones de crecimiento de la economía española realizada por el Gobierno, con un avance esperado del PIB del 2,7% este ejercicio, reaviva la cuestión de si esa bonanza permea al conjunto de los españoles. La respuesta la ofrece un reciente indicador de Eurostat, el organismo estadístico de la UE, que trata de medir el nivel real de vida de los ciudadanos de los Veintisiete países computando no sólo los bienes y servicios que adquieren, sino también las ayudas y subvenciones públicas que reciben, así como el valor de los servicios del Estado de Bienestar de los que hacen uso, como la educación y la sanidad. La suma agregada de todos ellos da como resultado lo que los técnicos comunitarios han llamado consumo individual efectivo. Lo consideran más eficaz que otras estadísticas que tratan de medir su poder adquisitivo como es la capacidad de poder de compra o el PIB per cápita, que computa elementos que no inciden en la renta de los hogares como inversiones, exportaciones o beneficios empresariales.

Los datos recién actualizados correspondientes a 2024 sitúan a España todavía ocho puntos por debajo de la media europea, con un pobre avance de un punto respecto al ejercicio anterior a pesar de que el PIB creció un 3,5%, lo mismo que Dinamarca y sólo por detrás que Croacia. Al respecto, el país nórdico tiene un nivel de vida que se sitúa ocho puntos por encima del promedio europeo, pero los croatas, que se incorporaron a la UE en el año 2013 y al euro una década después, tienen un consumo real efectivo muy inferior a las economías más desarrolladas (78 respecto a la media 100).

Respecto a las grandes economías de la zona euro, el nivel de vida de los españoles está, según Eurostat, 26 puntos por debajo de los alemanes, 14 puntos por debajo de los franceses y 6 puntos por debajo de los italianos. En el ranking que incluye a los 27 países que forman parte de la Unión Europea, España ocupa el puesto 15. Sólo Portugal



El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, junto a la ministra de Hacienda, María Jesús Montero.

CONSUMO INDIVIDUAL EFECTIVO

En puntos. 100= media de la Unión Europea (27 países) en 2024.



Expansión

Fuente: Eurostat

y Grecia, además de las naciones de Europa del Este, se sitúan por debajo.

Los motivos de que con un crecimiento económico fuerte nuestro país no logre cerrar la brecha con los países europeos en los que hay una mayor capacidad real de consumo (Luxemburgo, Noruega y Países Bajos) son una tasa de inflación sensiblemente superior en los últimos tres años y el gran aumento de la presión fiscal en España por la reiterada negativa del Ministerio de Hacienda a actualizar las tarifas del IRPF con la subida de los precios. Lo que ha supuesto que los contribuyentes de nuestro país sean los que sufran la mayor subida en la zona euro de la carga tributaria, que según los economistas este año se situará en el 39% del

La inflación y la mayor presión fiscal lastran la capacidad real de gasto de los consumidores

PIB, frente al 34% mantenido antes de que Sánchez llegara a La Moncloa. A diferencia de lo que proclama el Gobierno, la parte mollar del aumento de la presión impositiva ha recaído sobre los trabajadores.

Elevada cuña fiscal

La cuña fiscal (suma de cotizaciones sociales e IRPF) del empleo en España representa ya el 40,2% del salario bruto de un asalariado soltero y sin hijos. De ahí que un reciente estudio elaborado por Funcas apunta que “el IRPF ha frenado

el crecimiento de la renta real neta media de los hogares españoles”. Algo preocupante porque, según sus estimaciones, más de quince años después del estallido de la gran crisis financiera, los hogares de nuestro país no han recuperado aún la capacidad económica real de la que disfrutaban antes de 2008.

Esto resulta paradigmático porque no se ha producido en años de ajuste fiscal, sino todo lo contrario. A raíz de la pandemia se suspendieron las reglas fiscales europeas, lo que permitió al Gobierno gastar sin control, y desde verano de 2021 han llegado desde Bruselas unos 70.000 millones de euros con cargo a los fondos de recuperación pos-Covid.

Sin embargo, el fuerte aumento del gasto público apli-

Más población ‘vulnerable’ con el PIB creciendo al 3,5% anual

El discurso triunfalista del Gobierno contrasta con las cifras crecientes de población en situación de “vulnerabilidad”, según los criterios establecidos por las Administraciones. Las diferentes ayudas, bonos y deducciones destinadas a estos colectivos cubren actualmente a unos 7 millones de personas en España, lo que sobre una población total de 48,6 millones de ciudadanos implica que un 14% de los habitantes forman parte del colectivo “vulnerable”. Casi dos tercios de los mismos perciben alguna prestación, la mayoría el ingreso mínimo vital, si bien su implantación ha sido muy lenta y con graves errores que han llevado a la Seguridad Social a reclamar a un considerable número de beneficiarios la devolución de los ingresos indebidos. Además, 1,6 millones de españoles se benefician de ayudas finalistas como el bono eléctrico y el bono térmico, las subvenciones para compra o alquiler de vivienda, y las becas para estudios no obligatorios. La creación de nuevos subsidios, lejos de ser síntoma de bonanza, es reflejo de que el aumento del PIB no beneficia a las economías domésticas.

cado por PSOE y Sumar (antes con Podemos) desde 2018 no ha incidido en el nivel de vida de los españoles respecto al resto de los europeos porque la mayor parte del mismo no se ha destinado a mejorar la calidad de los servicios públicos, que al contrario registran un acelerado deterioro desde la pandemia, sino a dotar de más estructuras burocráticas a las Administraciones, a la contratación de un ejército de asesores y a conceder subsidios de bajo impacto agregado.

Sánchez planea reformar la financiación autonómica esta legislatura

R.F. Barcelona

Pedro Sánchez, presidente del Gobierno y secretario general del PSOE, aprovechó ayer su visita a Cataluña para recalcar su compromiso con la reforma del modelo de financiación autonómica, uno de los puntos que ERC arrancó al PSC para investir a Salvador Illa como presidente. El jefe del Ejecutivo aseguró que impulsará una renovación del sistema esta legislatura.

“Ya toca que renovemos la financiación autonómica y reforcemos la financiación del estado del bienestar. Eso lo vamos a hacer en esta legislatura: vamos a plantear un nuevo sistema de financiación que será buena para Cataluña y para el conjunto de pueblos y territorios de este país”, dijo el presidente en Gavà (Barcelona) durante su intervención en la tradicional Fiesta de la Rosa que organiza cada año el PSC, delante de unas 15.000 personas.

El presidente, sin embargo, no dio detalles de su propuesta para cambiar el sistema y evitó hablar de un modelo de singularidad para Cataluña, tal y como persiguen el Govern y sus socios de ERC. Tampoco habló de la posibilidad de que la Generalitat pueda recaudar el IRPF, después de que ERC registrara en solitario en el Congreso de los Diputados una proposición de ley.

Transferencias y quita

El presidente sí que ensalzó los recursos adicionales que el Estado ha aportado a las comunidades desde que llegó a Moncloa, unos fondos que cifró en 300.000 millones de euros.

También destacó, en materia de apoyo económico a los territorios, la quita parcial de las deudas con el Fondo de Liquidez Autonómica (FLA), un total de 60.000 millones. En este punto, criticó el “dogmatismo puro y duro” del PP por rechazar esta quita y lo comparó con la negativa de un ciudadano a un recorte de una deuda que haya contraído con un banco.

El líder socialista cerró su discurso asegurando que su Gobierno terminará la legislatura. “Nos queda mucha faena por hacer: hasta 2027 y más allá”, aseguró ante la posibilidad de revalidar la presidencia una vez finalice el mandato, informa Efe.